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  对于中国篮球来说，马尼拉是一个充满悲伤色彩的城市。10年前，中国男篮在那里耻辱性地与
亚洲前四无缘。10年后，他们又一次留下了悲伤的回忆。1胜4负无缘巴黎奥运会，最后一战被东道
主狠狠羞辱。中国男篮以一场惨败结束了此次世界杯的征程，同样留下了四个待解的疑问。

欧洲名帅屡屡“翻车”——— 我们需要什么样的主帅

  “这是中国男篮历史上最差的世界杯成
绩，您如何看待？”在以21分之差溃败给菲
律宾队之后，国内媒体毫不留情面地将尖锐
的问题抛给了中国男篮主帅乔尔杰维奇。对
此，塞尔维亚人用一种公式般的方式回答
道：“就像我之前说的，每个人都有责任，
主教练负主要责任。我们需要找到振作的方
法，每一天都要变得更好，这就是我们的工
作。”
  作为中国男篮历史上的第5位洋帅，乔
尔杰维奇的履历并不逊色于几位外籍前任哈
里斯、尤纳斯、邓华德和扬纳基斯。曾率领
塞尔维亚队先后闯入过奥运会、世界杯和欧
锦赛决赛的乔帅，其执教能力和水平毋庸置
疑，但回顾本届世界杯，塞尔维亚人的临场
指挥以及人员调整都存在着不少问题。
  小组赛末战波多黎各，在王哲林明显不
在状态的情况下，乔尔杰维奇都没有考虑派
遣胡金秋登场。而此后面对安哥拉队和菲律

宾队，王哲林未曾获得上场机会。尤其是在
对阵菲律宾队的比赛中，面对周琦受伤离场
的情况，乔尔杰维奇都没有叫到替补席上王
哲林的名字，而是选择让体能几近透支的胡
金秋一人在场上苦苦支撑。
  事实上，这并非欧洲名帅第一次在中国
篮坛出现“翻车”的案例，国家队层面的扬
纳基斯，俱乐部层面的斯帕夏、帕亚加尼等
人都是欧洲篮坛赫赫有名的主教练，但都未
能在中国取得成功。“如果我们拿学历作比
较的话，乔帅和当初的尤纳斯都是大学教
授，而我们可能就是初中生的水平。他们一
下子把高中和大学的课程提上来，作为队员
来说，确实没办法在短时间内去理解。”诚
如原中国男篮球员孙悦所言，从中国篮协官
宣乔尔杰维奇挂帅至今，不足10个月，其真
正率队备战的时间更是只有3个月，无论是
换帅节点还是备战时间都显得有些仓促，值
得日后商榷与总结。

李凯尔表现很职业——— 我们需要什么样的归化

  结束世界杯征程之后，中国男篮就地解
散，部分球员回到中国，主帅乔尔杰维奇将
直接返回塞尔维亚进行短暂的休假。在回国
的大部队中，并没有出现李凯尔的身影，这
位中国男篮历史上的首位归化球员从菲律宾
直接返回美国，备战新赛季NBA，同时也
确定缺席杭州亚运会。
  5场比赛，场均32.1分钟，得到13分、5.6
个篮板、3.4次助攻和1次抢断，投篮命中率
41.8%，三分命中率16.7%，这是李凯尔在男
篮世界杯上交出的成绩单，其中包含了一场
首战塞尔维亚得分挂零的比赛。
  我们无意苛责李凯尔的表现，他已经做
到了自己能力范围内的全部。自7月底与球
队会合之后，李凯尔拿出了非常职业的态度
和训练素养，也非常愿意去融入这个全新的
集体。可惜的是，对于垂死边缘的中国男篮
而言，想要通过归化这针强心剂来重新振
作，李凯尔并不是最合适的人选。作为一名
出色的角色球员，李凯尔具备了成为冠军拼
图的能力，但不够稳定的投射表现以及关键
时刻缺乏硬解的手段，都让他不足以成为一
支球队的绝对核心。
  横向对比亚洲其他4位归化球员，从日
本的约什·霍金森、菲律宾的克拉克森，再
到约旦的霍利斯·杰弗森、黎巴嫩的斯佩尔
曼，无论是数据还是表现都远超李凯

尔。作为2020-2021赛季NBA最佳第六人，
克拉克森在对阵中国男篮的比赛中，独砍34
分，其中第三节单节拿到24分，几乎以一人
之力打败了中国男篮。
  无缘巴黎奥运会，意味着中国男篮在未
来4年都将面临着没有国际大赛的窘境，而
归化球员也就不是必需品。“我想成为球队
的一部分。我不喜欢开始一件事后半途而
废。”对于自己在中国男篮的未来，李凯尔
有着自己的展望，但现实就是即使他回归，
参加的可能也就是亚洲杯、热身赛等无关痛
痒的赛事。“无论我是否有幸参与比赛，显
然我会去打一些比赛，如果我不能参加或出
现其他情况，我想在幕后发挥作用。我想要
利用自己的篮球智慧和知识来帮助培养年轻
球员，为队友们提供支持，让他们知道有一
位NBA球员可以联系”。

球员没有危机感

——— 我们需要什么样的男篮

  整个世界杯期间，中国男篮场均只有31
个篮板，位列倒数第二，仅好于黎巴嫩，其
中场均7.4个进攻篮板，位列倒数第一。5场
比赛，中国男篮在篮板这项数据上落后全部
对手，其中波多黎各和菲律宾两支球队的平
均身高都要远逊于我们。
  与此同时，中国男篮长期以来被诟病的
罚篮问题同样没有得到任何改善。5场比
赛，球队场均罚篮命中率为71.3%，位列32支
球队中的第23位，其中仅有赵睿、赵继伟和
胡金秋的罚篮命中率达到八成以上，像周琦
这样的球员甚至出现了罚球三不沾的情况，
让人大跌眼镜。
  除了罚篮之外，中国男篮在外线的表现
延续了一如既往的糟糕表现，仅有31.3%的
命中率，同样位列第23位，但场均7.2个的三
分命中数位列第27位。
  在战术水平和技术能力与世界篮坛脱轨
的同时，中国男篮在本届赛事中展现出的精
神面貌同样让人感到失望。在对阵菲律宾队
的比赛中，球队在第三节出现的崩盘让人措
手不及，而这并非球队第一次出现类似的情
况。在之前与塞尔维亚和南苏丹的比赛中，
球队都曾在末节出现莫名其妙的溃散，不仅
在进攻端如同无头苍蝇般地挥霍机会，更是
在防守端眼睁睁地看着对手予取予求。平心
而论，血性和韧劲不足以弥补中国男篮与世
界篮坛之间的差距，但存在个别场次中创造
惊喜的可能性。令人扼腕的是，球队自始至
终都未曾展现出这样的斗志。

中国篮协难辞其咎

——— 我们需要什么样的联赛

  在各项数据都处于中下游水平的情况
下，中国男篮却在一项数据上名列前茅。在
32支球队中，球队以场均22次犯规位列第5
位。显而易见的是，上赛季CBA联赛所实施
的“Good No Call”尺度，并没有帮助到球
员更好地去适应世界杯的吹罚尺度。三场小
组赛，中国男篮的犯规数超过全部对手，球
员们在规则方面的不适应，多多少少束缚
了球队的表现。
  事实上，每一次中国男篮在世界大
赛中遭遇滑铁卢，CBA联赛都会在第一
时间被推上风口浪尖，这一次亦是如
此。“我们联赛的强度跟世界杯强度真
是比不了。在球场上面对强队，面对那

些实力很强的对手，感觉肯定是不一样的。
尤其是面对他们的防守压迫，怎样去选择和
处理球，我觉得这些东西还是有差距的。”
作为本届赛事球队发挥最好的球员，赵睿一
针见血地说道。
  作为上赛季CBA联赛的常规赛MVP得
主，王哲林在本届世界杯上的表现堪称灾
难，而总决赛MVP得主赵继伟的表现同样
不尽如人意。当国内联赛的最佳球员在世界
大赛的舞台上大失水准，让人倍感尴尬和无
力的同时，是否也折射出了联赛自身的竞争
力和水平低下的现实，同时联赛自身的造血
能力同样也应该被打上问号。
  虽然以职业联赛自居，同时又喊着“管
办分离”的口号，但CBA联赛近几年的发展
与改革多少让人感到自娱自乐的味道。
  作为国内著名的篮球解说员，杨健在现
场目睹中国男篮的“马尼拉惨案”之后，不
禁潸然泪下，一旁的杜锋不停地安慰着自己
的搭档，看着自己亲手率队拼来的世界杯门
票以这样一种方式被挥霍，不知此时的他心
里是何种滋味。   据《东方体育日报》

  李凯尔（右）在比赛
中进攻。 新华社发


